

Giros y correspondencias a nombre de  
**CARLOS ARMELLINI**

Número suelto: 2 centésimos

Paquete de 12 ejempl. 20 cents.

## Consideraciones

### CORAJE, PERO MUCHA CIENCIA

Para toda obra que deba necesariamente emprenderse, débese estudiar el medio ambiente, las circunstancias y los factores que han de intervenir en su desarrollo, si se quiere verdaderamente triunfar.

Aquellos obreros que militan en los organismos directivos de las entidades gremiales, cargan sobre sí mismos enorme responsabilidad, ora cuando llevan a su gremio, sin la debida meditación y estudio, a una lucha en inoportuna ocasión, ya cuando dejan pasar sin aprovecharla, la favorable oportunidad de obtener éxito en huelga reivindicadora o mejorista.

Los elementos que figuran al frente de organismos obreros, deben ante todo comprender el rol fundamental de los gremios en la sociedad presente, y proceder en consecuencia.

El carácter esencialísimo del gremialismo llamado de resistencia, debe ser la de un organismo de lucha. Con este carácter, el comité directivo de una sociedad obrera, es un comité permanente de guerra; y el Consejo de la Federación Regional, es el «estado mayor» de los trabajadores organizados de la nación.

Este «estado mayor», no puede ser ciego ni sordo para las cuestiones económicas. Debe llevar una estadística de los movimientos obreros internacionales, abocarse al estudio de los mismos y extraer de ellos, un precioso caudal de experiencia práctica.

No puede desconocer, el «estado» del enemigo en un momento dado. Necesita conocer el mecanismo interno y externo del capitalismo, seguir paso a paso su evolución, las numerosas canalizaciones de su energía y la influencia en la sociedad, dimanante de sus actividades. No puede ignorar tampoco, las relaciones del capital y el Estado; y debe conocer con anticipación, el alcance que puede tener la fuerza y la acción del gobierno en favor de los capitalistas durante los álgidos momentos de una lucha entre el capital y el trabajo.

La guerra económica, requiere dedicaciones máximas, la constante preocupación y estudio, de los dinamismos sociales, sin tener en poco ninguno de los factores por pequeños que parezcan.

Ha pasado la hora de las luchas irrazonadas, para asomar en el horizonte la era de la lucha científica y consciente.

Es el momento de las reorganizaciones radicales. Débese pensar en acomodar la lucha en relación contraria a las armas y medios que utiliza actualmente el enemigo.

Débense fundamentar clases de sociología, para que aquellos que han de militar en funciones directivas de gremios, conozcan la naturaleza y la orientación de las fuerzas que obran en la sociedad, para contrarrestar unas, y encauzar en beneficio del proletariado otras.

No solo se necesita coraje para la lucha, también es necesario mucha inteligencia y buen sentido, si en verdad se anhela la victoria.

## Nota de la Semana

### Navidad

¿Qué de extraño tiene que hoy las nuevas generaciones con otras ideas, opuestas a las del Nazareno, y el siglo mismo, colmado por la ciencia, con otra moral que, aunque con puntos esenciales de contacto con la cristiana, tiende en su politeísmo a fraccionarse en tantos trozos como

hombres hay sobre la tierra; no conmemoren cumplidamente el nacimiento de Jesús?

La fiesta de la Navidad pertenece en un setenta por ciento a la rutina. Aunque lo trascendental no es la fecha, sino Cristo, el resto que vive en un estado de consciencia religioso, la conmemora dentro de su círculo sentimental y tradicionalista, con ese fervor que tiene el supuesto divino en las almas que creen en el cielo, en una apostólica salvación de los hombres y en Dios.

Ha dejado, y en mucho, de ser la universal fiesta de los mutuos regalos, del contento tan ingenuo y adorador como recíproco, que en las antiguas ciudades españolas tenía tanta importancia y boato como el advenimiento y la coronación de los papas y los reyes.

El fuego más brillante de la fiesta está en el mundo católico, en el recinto de los templos, donde exponen la simbólica figurita de cera, en el bíblico pesebre, junto a las bestias que simulan dar calor al hijo del hombre. De aquí se nutre la sincera adoración de muy pocos hogares y es motivo de misa que se reduce a un desfile de beatas, y nada más.

El pueblo no la vive, la repite como un hipo. Y aquí está el error dañoso y maleante. Un cortejo de hipocresías, de convencionalismos, de parodias, de vanidades van del brazo de esta rutina, imponiendo en todas las esferas el ridículo de lo que está en contradicción con las ideas y resbala sobre la sensibilidad como una gota de agua sobre una tela impermeable.

¿Cuántos celebran la muerte moral de Cristo y conmemoran su nacimiento? Basta de farsa. Vivamos lo que sentimos: he aquí el secreto de toda alegría.

## El bosque sagrado

El Consejo del Meuse ha presentado el proyecto de un bosque sagrado a plantarse en la zona comprendida entre la Alsacia y los límites con Bélgica. Se elevarán millones y millones de arbustos sobre aquel campo de combate convertido en cementerio, donde duerme una porción de la juventud de Francia y de Alemania.

El inmenso sepulcro de aquella tierra, que en tiempo de paz se vestía de trigo, no distinguirá de nacionalidades.

La ley universalísima de la transformación obrará por igual sobre todos los cuerpos. Los reactivos químicos de la tierra enriquecerán el humus que ha de servir de vigor a las arterias del futuro bosque sagrado que se elevará tan sólo a los hijos de Francia.

En su odio los hombres no han sospechado su identidad natural y lo falso de la patria, en sus principios elementales de constitución. El protoplasma de las células vegetales del bosque consagratorio, será común a las células animales de los teutones y franceses. Al plantar el bosque no harán más que agregar naturaleza sobre naturaleza sin inquirir si es equivocada su lucha de patriotismos, fruto de sus errores de organización que artificialmente han alejado al hombre de su órbita de origen y de relaciones.

¿Vanalidad de un sentimiento que solo reside en la ignorancia!

¿Porqué su naturaleza organizada que los dota de un cerebro no los hace meditar sobre sus relaciones biológicas con la naturaleza ambiente y deducir sobre bases naturales la armonía de la sociedad?

No es sentimentalismo. Ahí está la ciencia que lo acredita.

La diferencia psicológica dentro de la igualdad natural, lejos de fundamentar las patrias y las civilizaciones de conjunto, tiende a la soberanía individual adversaria de las fronteras que han dividido la familia humana en núcleos impersonales.

## Gran Pic-Nic Familiar

A total beneficio de este semanario

## EN EL PRADO

FRENTE AL CAMINO PEREYRA (al lado del puente)

El Domingo 31 de Diciembre

Gran banda de música — Cantos con guitarra — Hamacas — Trapecios Argollas — Juegos del Sapo — Muñecos y Botellas — Ollas colgantes — Cinchadas — Cucañas diversas.

Carreras de velocidad, obstáculos, tres pies y embolsados, para hombres

Carreras del huevo y de la aguja para señoritas, con un valioso regalo para las vencedoras

Caza del zorro y del sujeto — Patear la ball — Football — Corrida de toros

Tres interesantes parodias de irresistible vis cómica, etc., etc.

Bazar - rifa con espléndidos premios, todas las cédulas premiadas

Buffet bien surtido y a precios reducidos — Asado al asador

Entrada: Mayores 0.10 -- Menores gratis

Los números del programa se cumplirán estrictamente. — Las familias pueden llevarse las meriendas

Tranvías 47, a la puerta: 41, 42, 44 y 49 dejan a dos cuadras

El número 2 en el Prado

En caso de lluvia se transfiere para el Domingo siguiente

Dejemos de lado la justicia o la injusticia del simbolismo del bosque en proyecto y pensemos que no se rememoran ni a franceses, ni a alemanes, sino al hombre.

La patria concluye donde principia la naturaleza.

## Año nuevo

No es el año quien se renueva. El mismo rosario, con tantas cuentas como días, se deslizará otra vez entre nuestros dedos. Por un solo reloj restaban todas las horas y todos los minutos. Omega es también alfa; el tiempo no avanza, gira; no tiene edad. No comenzó un año ayer, y no comenzará mañana? Qué importa hacer aquí o allí la raya en el río? Cada instante es principio y fin.

Año nuevo; y el verano continúa. El viento no tropezará el primero de Enero, ni el canto del pájaro quedará cortado en dos, ni tampoco el gemido del moribundo. Soldadura invisible a cuyo través pasan las cosas sin estreñecerse. Ninguna quilla de buque ha chocado con el Ecuador. Traspasamos al año nuevo nuestro activo y pasivo intactos, nuestras energías y las lacras de nuestra carne; se nos arrastra con idéntica rapidez, englobados en la enorme continuidad de la naturaleza. El año ha empezado; somos un poquito más viejo y nada más.

No es el tiempo el que envejece, somos nosotros. Cuando jóvenes parece llevarnos sobre su ala; más tarde nos deja atrás, y nos fatigamos corriendo en pos de él, hasta que nos abandona, y su terrible corriente nos echa a un lado. Un cadáver es un despojo escupido a la orilla. Pero, por qué entristecemos? Lo que no tiene

remedio se examina y se acepta. Envejecer es una prueba de haber vivido, de que se está viviendo y aún vivir es renovarse para los que son dignos de vivir. Lo dijo el poeta: «puesto que hay que usarnos, usémosnos noblemente».

Ya que no el año, su contenido será nuevo y bello, si nos usamos noblemente. Compadezcamos a los seres pasivos que consideran 1909 como un número de lotería, y el horario como una ruleta. Preferible es entregarse al más bárbaro de los dioses y no al azar. En Moloch queda todavía el toco designio de lo bestial, mientras que la casualidad es totalmente estúpida: prostituirse a ella, es prostituirse a las tinieblas, suicidarse con una arma sin nombre. No; que nuestras divinidades sean humanas; que trabajen con nosotros, que nos comprendan, y si lo merecemos, que nos admiren. En cualquier circunstancia hay lugar para el heroísmo, y a qué hemos venido al mundo sino a ser héroes? No necesitamos esperar a que concluya el 31 de Diciembre; cosecharemos el año próximo lo que hemos sembrado antes, y seguiremos sembrando para después. La realidad no se acota; olvidemos el calendario, y atendamos al manantial constante y silencioso que nos brota del alma.

RAFAEL BARRET.

## Adrián Justo Bozzacchi

Se desea saber el punto de estadía de este compañero. Lo busca un hermano suyo por urgentes cuestiones de familia. Escribir o dirigirse a esta administración.



## Por nuestros Centros de Estudio

### LABOR Y CIENCIA

En los primeros días del mes de Enero próximo, publicará este Centro de Estudios su segundo boletín mensual. Versará sobre el momento político.

Esta simpática labor merece nuestro aplauso.

Como siempre:

Lunes: Conferencia.—Martes: Aritmética.—Miércoles: Conversación familiar.—Viernes: Gramática.—Sábado: Conferencia.

En breve un bachiller dictará un curso de química.

### PASO MOLINO

Este novel Centro de Estudios se está demostrando tesorero en su lucha educativa. Nos place su actividad y las simpatías que se está captando.

Realiza:

Lunes: Conversaciones familiares.—Martes: Escritura.—Jueves: Aritmética.—Viernes: Gramática.—Sábado: Ejercicios literarios.—Domingo: Esperanto.

### LUZ Y VIDA

Prosiguen con éxito los ensayos de la obra «Los corregidos» que el cuadro «Emilio Zola» pondrá en escena en el Teatro Apolo (Villa del Cerro). Han comenzado los preparativos para la campaña antipolítica que desarrollará en breve con motivo de las elecciones.

Circulará un manifiesto.

### CENTRO GASTRONÓMICO

El núm. 5 de la revista «La Siembra» que edita este Centro trae buen material de lectura y es el exponente de una actividad encomiable.

Felicitemos a los compañeros.

## Cav. Juan José de Soiza Reilly

Nosotros conocíamos antes de la guerra a un hombre de talento, un bohemio periodista tan inimitable como original, que le «perdonábamos» el bombo de «Los cien hombres célebres» en gracia de «El alma de los perros».

Nosotros que no pretendíamos ser con él hermanos, ni en Job, ni en las estrellas, lo queríamos de veras por su espíritu pensador y combativo.

Una tarde nos enteramos que el señor Juan José de Soiza Reilly, de vuelta del viejo mundo, se proponía dar una serie de conferencias, sobre motivos del gran crimen, en Buenos Aires. Y así fué. Explotó como un comerciante el patriotismo de la concurrencia, y de paso le dió un bombo feroz a las personalidades más «descollantes» de las naciones en conflicto. Con un criterio extraño en él, por lo simplista, afirmaba que el kaiser tenía la culpa de esta guerra.

Lo desconocimos. Ahora este proceder lo repetió en Montevideo. Y como tantos que embarcaron su talento en giras co-

merciales, explotando su nombre y halagando el error de las multitudes, sin cariño lo hemos visto pasar con sus reclames de autobombo y su título de Caballero.

«¡Hermano en Job y en las estrellas!»...

## Esteban Noriega

Hállase de nuevo entre nosotros este querido compañero e incansable propagandista de nuestros ideales.

De todos es conocida su brillante y proficua actuación, en los pasados conflictos obreros en Cataluña, donde, el siempre libre y democrático gobierno español, lo encerró una treintena de días en la cárcel y le incoó varios procesos.

Sea bienvenido y que prosiga su honrosa tarea, con fruto, en este país.

## Contestando

### AL COMPAÑERO ACRACIO.

Al escribir estas líneas, no lo hago, ni pretendo suscitar una polémica, sino para decirle al citado compañero el estado de la propaganda en el puerto.

Pongo en conocimiento de Acracio, que en el mes de Agosto del corriente año, el que estas líneas escribe, hizo un llamado por medio de la prensa burguesa, a los anarquistas del puerto, con el propósito de fundar un Centro de E. S. cuyo llamado se efectuó en el Centro Internacional, no concurriendo más que cinco compañeros, y como no éramos suficientes para costear los gastos de un Centro, creímos conveniente fundar una agrupación que es «Volontá», la única en el radio del Puerto que existe.

Muchos son los compañeros del Puerto, indiferentes para el movimiento anarquista, siendo esta la causa para mi modo de entender del decaimiento de la propaganda en el citado radio.

Si el compañero Acracio invita a los anarquistas del Puerto para constituir un Centro de Estudios Sociales, prestando el apoyo moral y material, que no sean estas líneas un obstáculo, para llevar adelante tan grande iniciativa.

No hagamos morir las buenas iniciativas con nuestra indiferencia.

CLARIN LIBERTARIO.

## F. O. R. U. Importante reunión

Hoy sábado a las 21, se realizará en el local de la F. O. R. U. una importante asamblea en la que se tratarán asuntos relacionados con el momento político.

Se avisa a los caldereros que pueden pasar por la F. O. R. U. a recoger un paquete de periódicos, enviados por sus colegas de Buenos Aires.

## En el número próximo

Publicaremos una muy bien pensada página del hermoso libro de José Torralvo, «Ideas y Críticas de la Guerra».

Esta obra de alto valor ideológico y galanamente escrita, puede adquirirse pidiéndola en nuestra Administración o a E. Camerío, calle Tala 2177, al precio de 25 centésimos.

Puede juzgarse el mérito filosófico de su autor y la exquisitez del concepto por el artículo que publicamos al pie de esta página y que hemos entresacado del periódico «Estudios».

## PERMANENTE

La policía de la ciudad de Montevideo, en particular la sección de Investigaciones, castiga y tortura a los delincuentes presuntos o efectivos, para arrancarles, por la fuerza, declaraciones arbitrarias o inciertas, valiéndose de la impunidad de sus cargos. La Cárcel Correccional y la Penitenciaría, tienen infinidad de víctimas que afirman, y lo prueban en todos los casos posibles. Los jueces instructores se muestran indiferentes cuando no abiertamente encubridores. La prensa toda se niega a tener en cuenta las denuncias, sometiéndose a indicaciones policiales.

## VIDA ANARQUISTA

- «Arroyo Seco». — Jujuy 2541.
- «Labor y Ciencia». — La Paz 2198
- «Nueva Senda». — Cervantes 63
- «Brazo y Cerebro». — Guatemala 1262
- Biblioteca «Emilio Zola». — Capurro 69.
- «Centro Internacional». — Río Negro 1180
- «Liga Racionalista». — Uruguay 1072
- «Centro Gastronómico». — Reconquista 588
- Agrupación «Volontá». — Río Negro 1180
- «Liga Anti-militarista». — Río Negro 1180
- «Centro Luz y Vida». — Cerro.
- «Centro de E. S. Villa Muñoz». — Aramburú 1828.
- Agrupación «La Batalla». Guadalupe 1699
- «Centro de E. S. «Paso Molino». — Fraternidad 192.

## Balance del Núm. 9 de «El Hombre»

### ENTRADAS

Celestino Lema . . . . .	\$ 0.20
Cherro . . . . .	» 0.10
Armellini . . . . .	» 1.00
De la Rifa . . . . .	» 1.00
Primitivo Meyda (suscripción Noviembre) . . . . .	» 0.10
Santiago González (suscripción Noviembre y Dicbre.) . . . . .	» 0.50
Venta de postales . . . . .	» 0.51
Venta Centro «Luz y Vida» (Cerro) N.º 9 . . . . .	» 2.34
Paquetes y venta ejemplares . . . . .	» 8.08
<b>Total . . . . .</b>	<b>\$ 13.83</b>

### SALIDAS

Déficit del Núm. 8 . . . . .	\$ 12.81
A la imprenta (1.000 ejemp.) . . . . .	» 17.00
Estampillas . . . . .	» 1.00
<b>Total . . . . .</b>	<b>\$ 30.81</b>

### RESUMEN

Salidas . . . . .	\$ 30.81
Entradas . . . . .	» 13.83
<b>Déficit que pasa al N.º 10. . . . .</b>	<b>\$ 16.98</b>

Correspondencia: Santiago González (Mercedes). Recibimos por intermedio de E. Camerío, \$ 0.50; pagas suscripciones Noviembre y Diciembre; figuran en este balance.

## Federación Obrera Regional Uruguaya

### SOCIEDADES ADHERIDAS

Oficios Varlos del Cerro. Trabajadores de los frigoríficos, calle Chile (Cerro); Carboneros de Bella Vista; Cámara Sindical de Cocineros, B. Alras 620; Obreros Panaderos, Médanos 1494; Obreros Municipales, Gonzalo Ramírez 1417; Unión de Linotipistas, Río Negro 1180; La Mundial de Mozos, Ituzaingó 1295; Federación de Picapedreros, Fraternidad 123 (Paso Molino); Obreros Sastres, Río Negro 1180; Sociedad de Zapateros, Yaguarón y Soriano; Sociedad de Caldereros; Sociedad de Marineros; Sociedad de Foguistas Unidos, Pérez Castellanos 1546; Sociedad de Estibadores; Carboneros del Cerro, calle Chile (Cerro); Fabrica N.º del Portland, Maroñas, Sociedad de Oficiales Peluqueros.

Se encarece a las sociedades cuyas direcciones no figuran en la presente lista, se sirvan enviarla a la brevedad posible.

NOTA. — En la sede de la Federación Obrera Regional Uruguaya, Río Negro 1180, todos los días de las 20 y 30 hasta las 22 y 30, miembros del Consejo Federal hallanse en el local donde podrán concurrir los trabajadores que por cualquier motivo, deseen formular quejas de arbitrariedades cometidas por el capitalismo.

## La Idea de Justicia

En una hora de conversación, los dos amigos habían hablado de ciertos problemas que en ningún tiempo han podido ser solucionados satisfactoriamente. Pensativos y silenciosos habíanse quedado, cuando exclamó uno de ellos:

—Ah, si los hombres fueran justos!

—He ahí un supuesto. Sin embargo, la justicia es uno de los problemas más fundamentales de todas las épocas y de todos los pueblos. Pero, ¿qué debe entenderse por justicia o qué es la justicia?

—Por justicia debe entenderse la concreción de un derecho basado en la libertad; debe entenderse también siendo un reconocimiento social y recíproco de lo que al hombre le pertenece, sin tasa ni medida.

—Bien, esa es su concepción de la justicia, grande y magnánima como una esperanza. Pero la justicia que se concreción en un orden, no es la justicia aunque posea todas sus aptitudes; es más bien una ley que establece un movimiento o una condición; es, por último, una circunstancia que quiere sintetizar un derecho colectivo.

—Tal vez no me haya explicado. Creo que la justicia designada de códigos y de leyes, ascende, pues, a una idea de libres ejercicios y de libres movimientos; progresa a una concreción relativa que da origen a un derecho de hacer y de moverse. ¿Y no en esto la justicia que perseguimos nosotros?

—La que usted persigue, quizás. Mas la justicia no puede interpretarse en todo su valor nada más que como una resultante ética del hombre. Y es que es esa una idea, que sólo al hombre le hace sentir y pesar sus impulsos, por cuanto que es a su carácter lo que éste es a las exteriorizaciones de su espíritu. ¿Y es concebible que una idea que es del hombre y no de los hombres,

pueda fácilmente ajustarse a una concreción colectiva?

—Sin duda, cuanto que el hombre y los hombres tienen derecho a moverse a su antojo mediante una concreción socialmente reconocida.

—Exactamente por eso no creo en la facilidad de dicha concreción. La libertad de moverse o de hacer no es exactamente conciliable con la libertad de pensar. Pensar es elevarse por encima de los movimientos y de los hechos de esos movimientos. Nosotros, por ejemplo, aunque de distinta manera, pensamos en engrandeciendo y en modificar los rangos de lo conocido y de lo conquistado más debe ser del dominio de nuestro conocimiento que el impulso de perfección que se desprende del impulso del pensamiento, queda de hecho materialmente distanciado. Y si dicho pensamiento tiene un representante y un intérprete en cada hombre, porque en cada uno tiene una estructura psicológica y una manifestación de espíritu, ¿cómo puede ser dable concretar su moral en una circunstancia colectiva?

—Por mi parte interpreto de otra suerte la justicia. Si las sociedades humanas son susceptibles de concretar un derecho de libertad, ¿por qué ese derecho no puede ser la causa de la concreción de un derecho de justicia?

—Porque la libertad no es la justicia. De serlo su opinión sería cierta indudablemente. La idea de libertad se apoya en la idea de justicia y de ahí que parezcan ser los atributos de una moral idéntica. Más, no; su libertad actual, sin ir más lejos, la libertad de moverse que usted disfruta es un hecho de su vida, es un desprendimiento de su naturaleza; pero, se halla usted satisfecho con ese hecho? No; y no se halla porque usted trabaja por superarlo, trabaja por su perfección y por su engrandecimiento. ¿Y cuál es la idea de esa desconformidad que gira en el espacio de su espíritu y que es su nervio y su cualidad de evolución? Es la idea que en usted pesa los valores de sus acciones y las repuga de mejor o peor

realizadas, de más justas o de menos justas.

—Entiendo. Sin embargo, la libertad de moverme en órdenes fijados no es la libertad de moverme ampliamente, ni es tampoco la libertad de hacer según mis deseos. Hoy me veo atajado y presionado por todas partes y ya me dirija a un punto o me dirija a otro, siempre me hallo condenado a retroceder y a tropezar con leyes y con condiciones desfavorables que repugnan a mi personalidad. Mis movimientos son fortuitamente, muy limitados.

—Y mañana lo serán también, aunque de otra manera y a pesar de moverse libremente. Lo limitado de nuestros movimientos es una consecuencia exacta de lo limitado de nuestra personalidad. Reflejamos en el ambiente lo que somos en bien o en mal y nada más que lo que somos. Este es un principio que habría que servirnos de explicación para todas nuestras cosas humanas. Y es que la libertad de ser lo que se quiera y como se quiera no es un rango de nuestra psicología practicable.

—No lo discuto. Lo que discuto y me interesa es que mañana tendrá el derecho de moverme libremente porque la sociedad entera tendrá ese mismo derecho. Y esa libertad es un derecho de justicia.

—Siempre llevamos a cuestas los mismos postulados filosóficos, no obstante lo mucho que son desmentidos por la experiencia. Sé lo que usted me dice y reconozco que mañana puede llegar la sociedad a ser libre, pero esto no quiere decir que dentro de esa concreción de libertad se halle también la concreción de una idea de justicia. Si la libertad es un hecho realizado y a realizarse y la idea de justicia una moral de psicología, no es explicable cómo podremos llegar los hombres en orden colectivo a la concreción de esa moral. Los hombres no somos iguales ni pensamos igualmente aún cuando intentemos de llevar a cabo ese esfuerzo. X a causa de esa desigualdad psicológica bien puesta de relieve en cada uno de

nosotros, no llegaremos nunca a una identidad de desenvolvimientos. Nos hallamos, pues, como se hallan todos los seres y todas las cosas, a una distancia de evolución, en cuyas esferas virtuales nos debatimos, nos movemos y pensamos. Y si es este un aspecto de la vida que no puede ser destruido y que alcanza desde lo mínimo a lo máximo, desde lo más pequeño hasta el infinito, ese aspecto es una ley que influencia poderosamente sobre el individuo como influencia sobre la sociedad; ese aspecto es la causa de la lucha que sostenemos ahora y siempre, la causa de las ideas heterogéneas de la humanidad y por la que cada hombre trabaja y elabora de distinto modo sus conceptos del bien, de lo justo, de lo bello. Ahora y luego, el hombre es un descontento de sus actos y con tanta más razón es de los actos de sus semejantes; descontento que le empuja constantemente hacia otras más grandes y más justas realizaciones, hacia otros derroteros de espíritu, de él, eternamente diferenciado.

—Lejos de eso, pienso que si soy libre soy justo.

—He ahí el error. Si soy libre y no tengo el contento de esa libertad, mal puedo entonces armonizarla con mi idea de lo justo que es, la que fecunda en mi alma tal descontento. Y no he de estarlo nunca, ni debo desearlo tampoco, pues que entonces se agotarían los recursos de mi actividad y la actividad es la fuerza organizadora de mi individuo como lo es del universo. Así, remos a desarrollar nuestras potencias espirituales de evolución y no nos detengamos en quererle dar a las sociedades, principios hechos o normas acabadas. En todo principio o norma de esa naturaleza se esconde la materialidad de una esclavitud, el germen funesto de un despotismo.

—Sigo en desacuerdo con usted. —Ello prueba lo imposible de una concreción moral entre los hombres, la desigualdad de nuestra psicología y nuestra diferente cooperación en las luchas universales.

José TORRALVO.